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我是怎样走社会主义道路的

一回顾解放后经历的片断

张建业

我是一个纺织行业的工商业者，l946 年从合浦迁居北海市开设了艺光布厂，

次年改组为艺兴布厂；参入了少数股份。但以我为主，我占了全厂的 90％股份

额。因此，我被推为经理人。领导着全厂职工发展生产业务。由于厂内各方面

安排得有条不紊，业务日见发展，在北海市商场的繁盛上起过一定的促进作用。

解放后，在北海市（地级市）党委和政府的领导下，筹备成立北海市工商

业联合会，我即被推为筹委，经过两年筹备工作，已於 1952 年 2 月 1日正式成

立北海市工商业联合会，采取自上而下和自下而上相结合的群众路线的选举方

法，我当选为首届主任委员，二届付主任委员、兼市民建付主任委员，三届主

任委员。

我在职期间，组织会员学习，提高思想觉悟，不仅在拥护税收、拥军优属、

捐募寒衣、购买肚利公债、捐献飞机大炮、参加各地物资交流会、构通城乡物

资、繁荣市场经济等方面，都在不同程度上发挥积极作用；而且带领他们参加

各项政治运动的学习和斗争，锻炼意志，增强识别能力，把立场站到人民这边

来。通过我个人现身说法，总结介绍我厂於 l954 年先走一步，经申请被批准合

营后显示无比的优越性，鼓励他们做好走社会主义道路的思想准备，在党和政

府优惠政策的感召下，全市工商业者、包括小商小贩、手工业者於 1956 年春天，

敲锣打鼓，高高兴兴地庆祝全行业公私合营高潮。

解放后，组织成立北海市纺织业联合购销处，我当选为经理，采取了四条

主要措施：(一)指导思想上：公开技术，统一规格，提高质量，降低成本，树

立为消费者服务思想；(二)经营管理上：集中管理产品销售和原料的购进。集

体参加交流会，承领大批期货，合理分配生产，集体按质按量，及时完成合同



任务；(三)扶植小户上：小户资金困难，集体贷款分配，既扩大生产，又灵活

资金周转，防止“大渔吃小渔”，大家走富裕道路；(四)保护税收上：产品销售

时，预扣税金存银行，每月定期解缴国库，支援国家建设。我也曾于 l951 年被

评为北海市第一名护税模范。

这些措施鼓励棉织和丝织 350—400 户，由个体走上集体道路，为 l954 年

集中生产而组成北海市丝棉厂奠下良好基础。同时，我又组织北海市桂南染织

联营社，我当选任经理。企业合作性质，资方没有股息，按技术领酬金，劳资

一视伺仁。为了服从工人阶级领导，企业民主管理，财务工人监督，业务服从

国营经济领导，加工定货，统购包销。在全体职工共同努力下，节约大量原料，

因而荣获北海市人民政府颁发红旗奖。这为企业先走一步合营而创造条件。合

营后，工人当家作主，表现忘我劳动，企业显示无比的优越性，为全市 1956 年

春天合营高潮起了示范和推动作用。

企业台营后，在党和政府的领导和全体职工共同努力下。生产有了发展，

规模逐步扩大后改组为地方国营染织厂。截至目前为止，职工不断壮大，连同

退休职工达到 l，000 人。现拥有 l611 型织布机 232 台、提花毛巾中机 48台。

合计 280 台以上，整个生产流程机械化，大锅炉 2 台、干布机、大浆机、定型

机、拉幅机、烤花机、烧毛机、丝光机。…已达机动化一定程度了。回顾这历

史，确实在改客观世界的同时也改造了主观世界。我个人从中得到改造。在公

方支持和工人帮助下，开动脑筋，敢想敢干，经营管理，得手应心，因而被评

为市级 l956 年先进工作者，光荣地出席北海市先进生产(工作)者代表大会，受

到荣誉和物质的奖励。这是我走社会主义道路的初步表现。

从上面事实来看，从企业到工商联工作，我每前进一步，莫不烙上革命印

记。特别是工商联属於人民团体，它的工作本身属於革命工作范畴。实践证明：

工商联为社会主义事业作出贡献，出自集体力量，取得了党和人民的信任。我

也於 l956 年当选任北海市付市长，并被推赴京开会觐见毛主席，和他老人家照

像留念，这也是党和人民对我的信任。



然而，好景不常。我於 l957 年在北海市付市长任内，也正是年富力强、满

怀信心地在社会主义康庄大道阔步前进的黄金时刻，在极左思潮的影响下，革

命三大法宝之一的统战政策人为地有了变化，缩小了团结面，扩大了打击面，

我无辜被划为右派，因而身份转变，骤然达到一百八十度角，“朝为座上客，夕

当阶下囚”。这是当时身份的写照。抚今追昔，可叹可悲!

在反右斗争中，强加我反党，备受孤立，众叛亲离、六亲不认，虽然口服

心不服，但我承认自己的脑里存有不少非无产阶级的思想，可能成为走社会主

义道路的绊脚石，不能适应客观形势发展的需要。只有通过劳动改造，才能解

决两面性和破立问题，确立无产阶级世界观。在这个思想指导下，接受改造、

服从监督，经过二十一年漫长岁月的改造，苦我心志，劳我筋骨，从中养成劳

动习惯，学会生产技能，为今后成为名符其实、自食其力的劳动者而奠下基础。

党十一届三中全会后，党需要我，我更需要党，首先摘掉右派帽子，担在

基层仍受“左”的影响，政治得不到温暖。工作安排一般干部，工资恢复原有

的 50％而已。不过，重返干部队伍，心情非常激动，为了搞好工作，一不为名，

二不为利，领导信任我编计划，深入实际，调查研究，指标从粗到细，计划由

简单到复杂，下达后综合检查，发现簿弱环节，当机立断，采取措施，及时解

决，不平衡现象。但是，平衡相对的，不平衡绝对的，今天解决，明天矛盾，

周而复始，反复无常，这是计划的客观规律。与此同时，我负责管理生产定额，

执行奖罚制度。这经过艰苦深入，摸索和积累一些经验，运用定额作标尺，以

为衡量奖罚依据。多超多奖，少超少奖，不超不奖：反之，欠产要负经济责任，

做到好坏有别，赏罚分明，可体现“各尽所能，按劳分配”的社会主义原则。

不过，定额不是永恒不变的，今天先进，明天落后，所以制订定额，要有先进

性，要有合理性。但它本身很敏感，超过实际，变成冒进，触及职工的灵魂，

损害他们利益；反之，过於保守，变成落后，不利生产。因此，要编好定额，

把测定车速和原始纪录结合起来，既要看到有利因素，又要考虑到不利条件。

在国家，企业和个人三者利益的前提下，从实际出发，实事求是，严肃负责，



一丝不苟，才能取得领导批准和群众满意。这是我实践积累的粗浅经验。

上级党委於 1980 年批准我改正右派，恢复政治名誉，恢复工资级别行政十

七级，次年六月下旬恢复领导岗位工作，派任我厂付厂长，初则主管计划、劳

资两科；继则主管财务、供销两科。但受命伊始，面对我厂上半年亏本拾叁万

四千余元，这是历史上的反常现象。怎么办?经过深入调查，主要是去冬今春扩

大生产过程中，由於调整不合理，技术力量分配失调，影响生产下降，不仅新

投产的毛巾车间上不去，而且织布车间日产大幅度下降到 6，000 米左右。造成

财务上出现赤字预算，收支不衡平，亏损如上数。因此，我在厂务会议上提出：

要扭亏增盈，必须改革企业管理方法，从行政方法改为经济方法，特别要改革

劳动分配形式，从计时工资改为计件工资，即席讨论通过，纪录在案。会后，

的亲自起草计件工资试行方案，并制订占全厂的 80％工种和职工的生产定额、

计件单价和浮动工资的考核依据，提交厂党支部召开全厂三届二次职工代表大

会，经过讨论，修改和通过，随即试点推行，取得经验，全面铺开，有定额的

计件付酬，无定额的浮动付酬，初步解决铁饭碗和吃大锅饭的存在问题。年终

结算，下半年盈利贰拾壹万余元。这不仅填补上半年亏损数，而日，职工在增

产增收基础上，另外领到超产奖金叁万余元，所以职工异口同声叫好!因而我被

选赴南宁市参加两会为四化建设服务汇报会议，受到荣誉和物质奖励。

最后，谈谈两点体会和今后设想。

（一)两点体会：

我对“有职有权”和“敢想敢干”这两个问题，谈谈体会。

A、有职有权：

我在北海市工商业联合会主任委员任内，有的资方反映有职无权，甚至有

的资方反映无职无权。我表示同情，我说公方轻视资方，不给资方有用武之地。

但我经过三年的实践，已认识过去的想法有片面性。我深深体会到：企业的职

和权，不是等待别人恩赐，而要自己主动去争取的。象我於 1978 年恢复工作到

l980 年的三年期间，一无职称，二无职权．是个普通干部，我於 l979 年从计划



科调到劳资科工作的时候，旧计划科长留医治病，新科长业务不熟练．我主动

承担传帮带的责任，一直等到新科长独立工作而后止。新成立的劳资科，科长

女同志分娩产假，也要我照顾全面工作，负责劳动调度、劳动定员、安全生产、

劳动竞赛和学徙转正定级等。特别要主管全厂职工计件、浮动工资工作，责任

更加繁重，加上会议多，有关本岗位业务，要我出主意、想办法，忙这忙那，

大有惶惶不可终日之势!实践证明：我不是无职而是职务多了，我不是无权而是

职汉大了。只有打倒了“四人帮”和肃清“左”的影响，才能主动争取这么多

的职务和这么大的职权。这是我深刻的体会。

B、敢想敢干：

我对敢想敢千这个问题，是有体会的。要敢想敢于，必须解放思想：要解

放思想，必须坚持“四项基本原则”，按照政策法令办事，不能胡作乱为，更不

能搞自由化。只有在党的领导下，把解放思想与科学态度紧密结合，从实际出

发，实事求是，要思想符合实际，要主观符合客观，才能取得党的信任、群众

支持和工作主动地位否则，寸步难移，一事无成。因此，我在这个思想指导下，

解放思想，开动脑建立感情，言归于好，和平共处，为祖国统一大业而创造条

件!同时，对华侨亲戚、港澳兄弟和故旧好友，大力宣传党的方针政策。“对外

实行开放，对内搞活经济”。并说明中央对外资从十个方面优惠政策予以照顾，

激发爱国爱乡热情，投资回国，在我市开商店、办工厂，加速四化建设进度，

为我市经济发展和繁荣而作穿针引线，搭桥铺路的贡献，以尽晚年报国的责任！

不对请批评指正！此文完成，出自展云同志指导和帮助，谨此表示谢意!


